

« Les personnes atteintes de la maladie d'Alzheimer ou d'une maladie apparentée et leurs aidants méritent mieux que cela » - Le Plan d'Action Mondial de l'OMS ne parvient pas à atteindre ses objectifs alors que la crise sanitaire se profile à l'horizon

- Securement environ 20% des États membs de l'Organisation Mondiale de la Santé (OMS) ont tenu leur promesse d'élaborer un Plan National Alzheimer en 2017 avant l'échéance imminente de 2025.
- Alzheimer's Disease International (ADI) demande une prolongation du Plan d'action mondial de l'OMS sur la réponse de santé publique à la démence lors de l'Assemblée mondiale de la santé à Genève, car des régressions ont été observées dans certains États membres de l'OMS, notamment en Angleterre et en France. Plus de 100 nouveaux NDP doivent être créés en deux ans pour atteindre les objectifs du Plan d'action mondial, une tâche que l'ADI estime impossible.
- La prévalence de la démence est en augmentation avec 55 millions de personnes atteintes de la maladie, dont jusqu'à 85 pour cent ne reçoivent pas de traitement.
- L'appel à une prolongation fait suite aux conclusions décevantes du dernier rapport de l'ADI, intitulé « Du plan à l'impact VI », qui a révélé que seulement vingt pour cent (39 sur 194) de tous les États membres de l'OMS ont respecté leur promesse de créer un Plan national sur la démence (NDP) d'ici 2025.

GENÈVE - 24 mai 2023 : Les trois quarts des États membres de l'Organisation mondiale de la santé (OMS) ont manqué à leur promesse de donner la priorité à la démence, ce qui a conduit à un appel urgent en faveur d'une prolongation du Plan d'action mondial sur la réponse de santé publique à la démence lors de l'Assemblée mondiale de la santé (AMS) à Genève aujourd'hui, lancé par Alzheimer's Disease International (ADI).

« Nous sommes profondément déçus qu'il soit nécessaire de demander une prolongation. Les personnes atteintes de démence et leurs aidants méritent l'action urgente qui leur a été promise en 2017 », déclare Paola Barbarino, directrice générale de l'ADI. « Six ans après la création du Plan d'action mondial, il est maintenant impossible d'atteindre les objectifs fixés en 2017 car les progrès ont été trop lents à l'échelle mondiale. Plus de 100 nouveaux plans devraient être créés en deux ans pour atteindre l'objectif ».

En 2017, les 194 États membres de l'OMS ont unanimement convenu de s'attaquer au risque et à la menace croissants de la démence et ont adopté le Plan d'action mondial sur la réponse de santé publique à la démence 2017-2025, qui visait à améliorer la vie

des personnes atteintes de démence ainsi que celle de leurs aidants tout en atténuant les impacts de cette condition neurologique sur les communautés en général.

Cependant, le nombre de NDP mis en œuvre par les États membres de l'OMS est resté inchangé depuis 2022. Malheureusement, même certains pays du G7, tels que la France et l'Angleterre, deux nations qui ont autrefois ouvert la voie avec le développement de NDP, ont régressé cette année.

« Nous savons que beaucoup d'efforts sont déployés pour créer et maintenir les NDP, mais ce sont les personnes atteintes de démence dans le monde entier qui en paient le prix lorsque les gouvernements font fi de leur situation », déclare Barbarino.

Au cours de l'année écoulée, le Royaume-Uni a connu des résultats mitigés en ce qui concerne les progrès de ses NDP. Le NDP de l'Angleterre est en retard malgré le fait que la démence soit la principale cause de décès en Angleterre en 2022, avec près de 5 500 décès dus à la maladie en février seulement.

Des plans existants sont en cours au pays de Galles et en Irlande du Nord, et l'Écosse prévoit de lancer un nouveau plan le 31 mai.

Les avancées médicales exigent une meilleure préparation des gouvernements

La récente publication de résultats positifs de la phase trois pour des médicaments ciblant les amyloïdes a montré des promesses dans la création de traitements sûrs ralentissant la progression de la maladie d'Alzheimer.

Barbarino affirme que ces avancées médicales risquent d'être vaines si les systèmes de déploiement des traitements ne sont pas prêts.

« Le temps est essentiel avec ces traitements émergents. La détection précoce est la clé, et les systèmes de santé ne sont pas prêts », déclare Barbarino. « À quoi bon avoir un traitement si les gens ne peuvent pas y accéder ? Une planification urgente est nécessaire pour déployer ces thérapies essentielles pour les personnes atteintes de démence ».

À mesure que la population vieillit et que de plus en plus de personnes sont diagnostiquées, il est urgent que les gouvernements adoptent un plan rendant le diagnostic et le traitement accessibles à tous. Environ 75 pour cent des personnes atteintes de démence ne sont pas diagnostiquées et 85 pour cent d'entre elles ne reçoivent pas les soins dont elles ont besoin, ce qui signifie que l'accessibilité est déjà un problème majeur qui doit être résolu.

139 millions de personnes : Le nombre de personnes atteintes de démence augmente mais les progrès mondiaux en matière de Plan national sur la démence stagnent

La démence est la septième cause de décès dans le monde et est de plus en plus la première cause de décès dans certains pays. À mesure que la population vieillit, il devient de plus en plus difficile d'ignorer cette condition.

Emily Ong, diagnostiquée avec une démence fronto-temporale à l'âge de 51 ans, affirme que les progrès ont été trop lents dans le monde entier alors que la prévalence de la démence continue d'augmenter rapidement.

« Les États membres ne peuvent plus retarder leurs actions. La démence est une affection dégénérative progressive, et chaque minute de retard est une minute de trop », déclare Ong. « J'espère que davantage d'États membres prendront conscience de la nécessité d'agir ».

Le nombre de personnes atteintes de démence dans le monde devrait atteindre 139 millions d'ici 2050, selon l'OMS. Pourtant, le nombre de Plans nationaux sur la démence mis en œuvre n'a pas changé depuis 2022.

« Après des années de travail dans ce domaine, nous avons le sentiment que certains pays ne valorisent pas suffisamment leurs personnes âgées pour investir dans leur bien-être ou ont trop peur des coûts des soins liés à la démence pour mettre en place des plans », déclare Barbarino. « Ne laissons pas le parfait être l'ennemi du bien. Nous encourageons tous les gouvernements à commencer quelque part. Même une petite initiative, comme permettre aux aidants de travailler plus longtemps, vaut mieux que rien et cela a finalement du sens sur le plan économique ».

« La démence augmente chaque jour et les six prochaines années doivent être utilisées judicieusement par les gouvernements pour renforcer leur réponse à la démence avant qu'il ne soit trop tard », déclare Barbarino. « Le temps presse pour lutter contre la démence, l'une des plus grandes menaces pour la santé publique de notre époque ».

FIN

Pour des idées d'articles, des demandes d'interviews et plus d'informations, veuillez contacter :

Tori Levy

Mana Communications

Tél. : +61 (0) 415 408 001

E-mail : tl@manacommunications.com

Leilani Baker

Mana Communications



Tél. : +64 (0) 27 507 2826

E-mail : lb@manacommunications.com

À propos d'Alzheimer's Disease International (ADI)

ADI est la fédération internationale de 105 associations et fédérations Alzheimer dans le monde, en relation officielle avec l'Organisation mondiale de la santé. La vision de l'ADI est la prévention, les soins et l'inclusion aujourd'hui, et la guérison demain. L'ADI estime que la clé pour remporter la lutte contre la démence réside dans une combinaison unique de solutions mondiales et de connaissances locales. L'ADI travaille localement en autonomisant les associations Alzheimer pour promouvoir et offrir des soins et un soutien aux personnes atteintes de démence et à leurs partenaires aidants, tout en travaillant à l'échelle mondiale pour attirer l'attention sur la démence et plaider en faveur d'un changement de politique. Pour plus d'informations, veuillez visiter le site www.alzint.org.